

EL VINALAPO.

POLÍTICA, ARTES, NOTICIAS, INTERESES MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Elche, un mes	0,50 pesetas.
Fuera, un trimestre.	1,75
Número suelto	0,15

Director-Propietario:

DON ILDEFONSO SANSANO BUYOLO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Corredera, 28, Administracion.—Comunicados á precios convencionales.—Se publica los domingos

DESPUES DE LA BATALLA.

Ha terminado la lucha en los comicios. Los favorecidos por la suerte, ó por las artes, apresurarse á presentar en la Secretaria del Congreso las anheladas actas que les abren de par en par las puertas del santuario de las leyes: realizaron sus aspiraciones, vieron cumplidos sus deseos, sus risueñas esperanzas, el bello ideal de su vida. ¡Ya son Diputados!

Acabáronse para el elector los halagos y las promesas, los ofrecimientos y las sonrisas: ahora escucha ya palabras frías, indiferentes; despues el desvio, mas tarde el olvido recompensan sus trabajos. Acaso si un dia, para alcanzar una cosa justa, necesita la influencia del que llevó á las Córtes, le diga éste que no le conoce. Y si le recuerda entonces que él es el que por servirle, abandonó sus obligaciones y descuidó sus intereses; el que recorrió los campos en busca de votos que le elevasen al sitio que ambicionaba; el que espuso su vida subiendo por entre filas de encontrados adversarios á presenciar el escrutinio; es posible que por toda contestación oiga estas palabras: —Si, si, ya parece que hago memoria; no debe V. extrañar mi olvido: ¡tuvo uno tantos amigos en aquellos momentos! pero márchese de cuidado y tranquilo, que hoy mismo escribiré al ministro recomendándole eficazmente la pretension de V.—Y en efecto, puede el elector retirarse con la seguridad íntima de que S. E. no ha de verse molestado por carta alguna, y con la certeza, con la evidencia de que el Diputado no se acordará ni aun del pueblo que representa hasta que se decreta una nueva convocatoria.

¡Pobres electores! ¡Pobres campesinos que lo desatienden todo, todo, por depositar en las urnas un papel que ni lo que significa, ni aun lo que dice saben; que inconscientes elevan al que por su prosperidad nada ha de hacer! ¿Qué les queda despues de la batalla? ¿qué frutos recogen del triunfo? Encoros y odios que jamás se extinguen; venganzas que nunca acaban; enemistades que duran siempre: verse atropellados en el pago de la contribucion y cargados con el máximo de la matricula, si al emitir su sufragio no lo hicieron conforme á los deseos del gobernador de la provincia; estar siempre espuestos á toda clase de denuncias y á toda especie de multas, ser constantemente los sujetos pasivos de las coacciones y de las arbitrariedades de los que mandan, si no escucharon en el dia preciso la indicacion del alcalde. ¿Y á quién pedirán justicia? ¿á los tribunales? No pueden, no, que no son bastante ricos para soportar los cuantiosos gastos de un proceso ó de una causa. ¿A los superiores de los que les oprimen? ¿al gobernador? ¿al ministro? Imposible; no llega á tan alto su influencia; y aunque alcanzara ¿qué garantía tienen de que hará cumplir la ley á los alcaldes, el mismo acaso que ántes ordenó pisotearla?

Las castas existen de hecho: los privilegiados son los vencedores; la esclavitud es patrimonio de los vencidos.

Con vertiginosa rapidez camina hácia su decadencia el régimen parlamentario, que alcanzó su apogeo á raíz de la gloriosísima revolucion de Setiembre. Huelgan las faltas de ley que consignan las oposiciones; sus protestas ha de examinarlas el Tribunal de Actas graves, y á este le eligen los Diputados, y los Diputados son llevados al Congreso por los ajambres eléctricos del ministerio de la Gobernacion. El sufragio no es una verdad: si tres meses ántes de la votacion podemos ya asegurar lo que hará el cuerpo electoral, valiera mas que de Real orden se nombraran Diputados, Corporaciones provinciales y Ayuntamientos.

Empero la libérrima voluntad del ciudadano ha de subordinarse siempre á la circular secreta del ministro?.. Allá en lo más lejano del horizonte parece como que se vislumbran los albores clarísimos de nuestra regeneracion social: investigadora mirada descubre imperceptible punto en el límpido diáfano cielo azul, dó la libertad nace. ¡Plegue al cielo que jamás le oculte á nuestros ojos densa nube de oprobio y de vergüenza!

Á LOS HIJOS DEL PUEBLO.

ROMA.

Si el paganismo sepultó sus páginas en las ruinas del gran pueblo, la elevacion de la cruz en la ciudad Eterna es la historia de la civilizacion, la regeneracion del mundo, no se oye la voz del Oráculo ni el gemido del esclavo: el catolicismo da la libertad al hombre, y sus ministros predicán la igualdad, la caridad, la filantropía.

Observemos esa milicia togada, que desde los más apartados siglos viene ejerciendo su mision divina: exortan la paz, la benevolencia, el respeto mútuo, y dirigiéndose á la conciencia del hombre suavizan su carácter, moralizan sus costumbres, elevan su inteligencia; con solicitud aconsejan á los hijos de la iglesia los deberes para con Dios, como si las afecciones del alma no elevaran nuestros ojos al cielo, y nos recordaran á cada instante el mas allá de la vida. Estos sencillos resortes morales forman el hombre religioso, el ciudadano, los vinculos y cimientos de nuestra sociedad.

Recorramos los pasados siglos con esa clase digna de nuestro aprecio, por sus sublimes pensamientos y elevacion de miras; en todos tiempos la encontraremos á la altura de su mision. Si nos constituimos en el caos, origen de nuestra sociedad moderna, los veremos resignados con la fé del mártir, cuya virtud hace al hombre invencible. Vedles despues de la destruccion del Imperio Romano, frente á frente con los bárbaros, sin mas armas que la cruz ni otra unidad que el gobierno de la Iglesia, y aquellas razas indómitas que supieron vencer al mundo romano, no pudieron resistir la mision evangelica de los ministros del catolicismo.

Penetremos en las apartadas regiones de los tiempos teológicos, aquellos que solo preocupaba

al hombre la idea de Dios y las armas, y en cualquier parte donde las fatigas de la historia nos ofrezca el descanso, deduciremos la influencia y esfuerzos de nuestro ilustrado clero. Fijémonos en las leyes bárbaras; legislación personal ó de castas, lejana luz que refleja en nuestros tiempos y aunque hay de muy sábias, carecen de nociones de derecho jurídico, no se sentaron principios generales sino que se descendió al casuismo: en todas ellas resplandece el sentimiento religioso, prueba de la educacion teológica de los tiempos; de cualquier modo que esas leyes se aprecien es el vinculo social, los primeros cimientos de nuestra sociedad moderna.

Ocupémonos de las leyes Visigodas, *Forum Judicium*, solo para manifestar el alcance de nuestro clero muy superior á los tiempos que vivieron, desarrollando un código filosófico y los gustos y recuerdos de la sociedad antigua. Muy versados en derecho Canónico no lo fueron menos en el Romano, desarrollando sus principios jurídicos para proveer todas las necesidades de la sociedad tanto en lo civil como criminal y político; hubo estension de miras en los derechos del hombre y conveniencias sociales, sentimientos cristianos que se desarrollaron en el matrimonio y herencias, principios de moral y verdadera atención al apreciar los delitos, hasta el juramento que se prescribe en aquel código, es tal la prudencia y reserva que se usa, que bien pudiera conciliarse con las opiniones mas democráticas de nuestros tiempos. Este código tiene la particularidad de haber llamado la atencion de las ilustraciones europeas.

Naveguemos por los procelosos mares de los siglos, por aquellos que la turbulenta humanidad no tenia mas gobernable que la Iglesia: ella abrió ancha badía á la tripulacion del hombre; interpuesta entre el pueblo y los feudales, pedía la libertad del oprimido recordando la justicia de Dios; como contraría á la tiranía, se oponía á la servidumbre y la manumision se efectuaba con la intervencion de la Iglesia. Conservando los Prelados los recuerdos y afecciones á la civilizacion romana, lucharon tras los siglos y las generaciones para sacar á la humanidad del caos en que estaba constituida: al efecto intentaron varias formas de gobierno, hasta la federacion llevaron á debido término, y con el auxilio de las asambleas levantaron multitud de templos, monumentos mudos, pero testigos elocuentes de nuestra civilizacion moderna. Son tan constantes los sacrificios que esta clase distinguida ha hecho por la sociedad, que enumerarlos es un imposible, como lo sería esponer un grano de arena á los ojos de los hijos del pueblo, para poder apreciar el conjunto de su existencia en los dilatados mares.

La religion es un sentimiento tan íntimo en el corazon del hombre, que por mas que aparezca lo contrario nunca le abandona; mirará con indiferencia sus derechos políticos, transigirá con los civiles, jamás con los religiosos. Entre sus ideales, simpatías, afecciones y sentimientos, el religioso es el centro donde amolda sus pensamientos y las acciones de la vida, imprimiendo en sus hijos estas mismas afecciones; esto reconoce una causa, un origen que se relaciona con los problemas inherentes á la humanidad, completamente independiente de la sociedad civil donde nace y muere: sino que en virtud de sus altas facultades, de ese sello que Dios imprimió en la frente del

hombre como un destello de su grandeza, le encadena á un órden superior que le remonta á mas allá de la vida; y que tan sencillamente expresamos á cada instante, elevando los ojos á las regiones de la esperanza, ó concretando nuestro pensamiento en las suaves brisas del catolicismo.

ANTONIO BERRAD.

LAS HIJAS DE LA CARIDAD.

De la santa moral del Evangelio; de la poesia del dolor; del perfume delectosísimo que se respira en los espacios del alma cuando la conciencia tiene la satisfacción de su tranquilidad, del puro aliento de las vírgenes y en los mas bellos horizontes del Cristianismo, se formaron y abrieron sus alas bajo la mano de Dios *Las Hijas de la Caridad*, manifestacion sublime de la religion de Jesucristo y consuelo de los pobres. Si, ellas son algo sublime que nos detiene y admira y que en esta mar revuelto de la vida nos hace meditar con planta inmóvil despertando en nuestro corazón latidos que equivocadamente tenemos por supersticiones. Veritas, su misión es el bien y su patria el mundo. Doude llora la humanidad, allí van como bandadas de palomas divinas llevando el bálsamo á los desgraciados. ¿Y nada tendrán de sobrenatural esos espíritus que vemos perfeccionarse en el trabajo y la virtud? ¡Oh! esa filosofía que nos llamamos, y esa ciencia que no ve mas que sarcasmos en las revelaciones de la eternidad y casualidades de átomos en la inspiración que Dante expresa su ideal en la Edad Media como clara estrella de sus desdichas; ese conjunto de encontradas teorías que todas niegan la hermosa idea de lo eterno, no van mas que al abismo. ¡Insensatos! Los cantos de Virgilio, las imaginaciones creadoras de los Rafael y los Murillos, todo el manantial del espiritualismo que hizo brotar de las rocas, como Moisés, la doctrina salvadora de Jesús, todos los méritos de la tierra se recompensan en el cielo, pues las almas van por sus virtudes subiendo una nueva escala de Jacob que llega hasta el trono de Dios.

Para conocer las *Hijas de la Caridad*, hay que verlas á la cabeza del enfermo ó en su casa, de la calle de Jesús de Madrid. Yo he visitado hace poco tiempo este último sitio sagrado y misterioso. Allí vivieron á mi memoria las palabras de Hamlet: *Hay muchas cosas en los cielos y en la tierra que no hemos generado*. En aquellos lugares se respiran las blandas auras de la virtud, la pureza y el trabajo. Es completamente imposible descubrir una trampa. Todo está apacible y sereno como los corazones de esos ángeles, emblema de la ternura y beneficencia. Estamos en la Casa Madre de esa raza de heroínas, prodigio de la moral cristiana. Después de visitar las escuelas admirablemente dispuestas para niñas pobres, entramos en el templo donde oran las hijas de San Vicente de Paul. Toda la comunidad orando (doscientas ó mas) y aquellas numerosas y santas vestiduras parecían una ilusión sin desencantos, un mar sin ruidores, una esperanza sin desengaños. ¡Medítanos! Esa hermosa mansion llena de luz sobrenatural es la fe con todos sus esplendores, altar sagrado, tabernáculo sublime donde aprenden esas mujeres de pobre sayal las palabras de resignación y consuelo que dicen á los enfermos en las horas lentas del padecer... ¡Oh, Dios mio, cesa la tempestad de la duda, yo te amo, lo dicen las lágrimas de mi conciencia!

Si lo mismo que esas madres de todos los desgraciados dejara esa casa para cruzar el Océano en busca de los pobres y de los afligidos, y curarían heroicamente las heridas del soldado en los campos de batalla, y recogerían con mil caricias el fruto de las entrañas que desprecia una madre infame, lo mismo que las *Hijas de la Caridad*, debe hacer todo cristiano. No son bastantes las palabras, son necesarias las obras, el amor al prójimo, la caridad, el perdón, el Evangelio con todas las palabras de Jesús, sin ninguna sombra de impiedad ni de fanatismo, para elevar á Dios un canto que se pierda en el firmamento como los perfumes de los bosques orientales y los arpegios de los ruseñores y de las brisas.

La corona que premia los beneficios de las Hi-

jas de la *Caridad* la tiene Dios en su mano. No hay en la tierra recompensa para esos méritos del alma. La virtuosa francesa, Sor Catalina Zoa Laboure, viene ya ganada su eterna gloria. Esta humilde hija de San Vicente de Paul tenía por divisa las palabras: *Desead que os olviden y os tengan por nada*. Dicen que nunca los dones de Dios estuvieron mejor ocultos en un alma bajo el doble velo de la humildad y de la sencillez. Por eso en ella se ha cumplido la sagrada promesa: *El que se humilla será ensalzado*. Estas mujeres que viven donde hay lágrimas que enjugar, junto al lecho del moribundo ó junto á la cuna del recién nacido; esas blancas tocas que están en el fondo del hospital como las perlas en el fondo del mar; esas vidas de virtud y de amor son la enseña gloriosa del cristianismo. ¡Benditas sean! Al recibir las en su seno la ciudad de Elche, se honra y camina por la senda del progreso y del bien.

Las ideas puramente religiosas despertaron siempre lo mas hermoso de los espíritus. Una buena prueba son las hijas de la caridad, lo mismo que la historia del mundo no es otra cosa que la historia del desarrollo del pensamiento, la historia de la religion cristiana es la del perfeccionamiento de las almas. ¡Adelante! Imitemos á Jesús, eterno ideal de los hombres. Toda nuestra constancia se necesita para la gran obra de cristianizar al mundo. De la sangre derramada en el Calvario, de la pureza de la fe tan arraigada en la patria de los héroes de Villalar y Zaragoza, de eterno principio de sabiduría increada que preside la libre y misteriosa discusión de todas las epíforas, del fondo de tantas desdichas y sacrificios, brotará la caridad, brillará la luz y triunfara la verdad, que es el objeto sublime de la doctrina del Hombre-Dios.

IVÁN.

DESDE LA BUTACA.

¡Cuán engañoso es el mundo! ¡Que hipocritía la sociedad se nos presenta! Juzgado siempre por mentadas apariencias, sin perfecto conocimiento de las cuestiones que analiza, desconociendo aun las causas que motivan los sucesos que le preocupan, sentencia, lanza su veredicto sin tomarse siquiera la molestia de averiguar si el fallo que pronuncia sume en la desesperación al inocente, ó deja impunes los crímenes del culpable. Exageradamente aduladora, servil en demasía, quema en dorada copa incienso y mira para halagar al rico, al poderoso, al magnate, y con la sonrisa del desdén en los labios contempla impasible el infortunio, la aflicción del pobre; rinde tributo al vicio, cuando vá envuelto en galano ropaje, y escarnece la virtud cubierta con el manto del menesteroso; se paga de exterioridades y no escudriña, no, el verdadero móvil que guía las humanas acciones. Cubranse los hombres con el severo manto de la religion si quiera; sea para escarmentar allí en el fondo de su alma; barnicen sus actos todos con ligero tinte que oculte los mas nefandos vicios, y el mundo les tributará su aplauso y la sociedad los recibirá en su seno, por doquier rindiéndoles homenajes y respetos.

Pero precisa destruir tamaña preocupación al que latir siente en su pecho un corazón altivo; necesario es que contribuyamos todos, si quiera sea con imperceptible grano de arena, á que la realidad aparezca desnuda y descarnada ante la conciencia pública. ¿Que importan las censuras que á voz en grito lanzan aquellos que en su fuero interno sienten como nosotros sentimos y piensan como pensamos nosotros? ¿Que significa que ataquen de inmoral á *La Pasionaria* los que tienen la conciencia íntima de que la obra grandiosa del eminente Cano llega y supera el *summun* de la moralidad?

¡Pues qué? Marcial, el hombre que desechando todo fanatismo, el que rehúsa de vanas fórmulas, el que cree y practica todas las virtudes cristianas, ¿no se hace por demás simpático á la generalidad de los hombres? Si, si; porque el templo para el verdadero creyente es el universo; por bóveda el infinito cielo azul; por altares las majestuosas creaciones de la naturaleza; por incienso el aroma de las flores; por cánticos y plegarias el murmullo del mar y de las brisas que beben en el augusto recinto quien así procede, quien como Marcial obra es siempre meritorio á los ojos de Dios y alcanza siempre la estimación de sus semejantes? ¿Que? ¡No inspira compasión y hace sentir aun á los mas escépticos la mujer sublime que como Petra se ve seducida y luego abandonada y mas tarde menospreciada y ultrajada por infame seductor cuyas falaces palabras lograron salpicar de lodo la immaculada pureza de esta

mártir del amor? ¿no se otorga hasta con gozo el perdón y se comprende y se explica el delirio de la madre amatísima que al ver que le arrebatan y hieren á la hija de sus entrañas, clava el puñal patrio en el podrido corazón de desnaturalizado padre? ¿Y no causan repulsión y asco séres tan degradados como don Lucrecia, Justo y don Perfecto que, blasonando la práctica de una religion perfectísima—religion todo amor, caridad toda—insultan y escarnecen la desgracia de Petra, no alcanzan á comprender el heroísmo de Marcial y se encuentran dispuestos á llegar hasta el crimen para lograr sus malvados é infames propósitos?

No disponemos de espacio suficiente, ni de ilustración bastante para hacer, cual deseáramos una crítica entera del drama que por su brillante versificación y por la profundidad de su contenido, ha causado tanta admiración en el mundo de las letras; pero preciso es confesarlo, menester es decirlo, y decirlo muy alto; *La Pasionaria* es un cuadro perfecto y acabado de lo que en la vida real sucede, y harto elocuentemente lo ha demostrado el distinguido publico que en la noche del jueves llenaba las localidades de nuestro coliseo, aplaudiendo con entusiasmo sus escenas todas, é identificándose completamente con la manera de sentir de Marcial y de Petra.

El Sr. Ossorio, para quien no encontramos bastantes palabras con que manifestar su talento artístico, supo dar tal colorido é interpretar con tanto acierto el difícil papel de Marcial, que en las escenas mas culminantes, y cuando más interesado se hallaba el publico en la complicación de la obra, una sola frase suya era secundada por unánime aplauso y por gritos de entusiasmo que el corazón por mas tiempo no podía aprisionar.

Si de la Srta. Sanjuan dijéramos cuanto sentimos, ciertamente que quien no la conociera, habia de tacharnos de aduladores y hasta sospecharia si nuestras palabras las dictaba la simpatía que nos une á tan amable y encantadora señorita como eminente artista, pero no ha de escusarnos este temor, el repetir que la Sanjuan salvará siempre todas las obras en que tome parte y será aplaudida cuantas veces se presente en escena; se necesita haberla visto en *La Pasionaria* para comprender á que extremo puede llegar el heroísmo de una madre á quien intentan arrebatárle la hija de su corazón.

No deben ser, no son ciertamente los sentimientos de la lindísima Srta. E. Rodríguez, los mismos de que el jueves alardeaba en la escena; y lo demuestran elocuentemente sus negros y rasgados ojos, semejantes á los solos de luto, que retratan la belleza de su alma; pero al contrariar en las tablas en el papel de Angélica su natural bondadoso, su angelical carácter, ha probado una vez mas el envidiable talento de que se halla dotada, talento que nos presenta la ficción con todos los visos de la realidad, y ha conseguido que el publico la tribute una ovacion, cual pocas veces hemos presenciado.

Tambien la Srta. A. Rodríguez, y los señores Baeza, Alfonso, Gomila y Sanjuan, alcanzaron merecidos laureles en el desempeño de su cometido.

Restanos para terminar enviar cariñosísimos plácemes á la preciosa niña Dolores Roman que á la temprana edad de diez años ha sabido presentar una Margarita cual el mismo Cano, sin duda, la concebía en los instantes mismos en que á su infantil candor é inocencia confiaba el éxito de su preciosa obra; nosotros nos sentimos orgullosos y nos complacemos consignándolo, tan solo con podemos llamar paisanos y amigos de la encantadora y precóz Dolorecita.

Zabillas.

El pasado domingo verificáronse las elecciones para diputados á Cortes, resultando elegidos por la circunscripción los Sres. Marqués del Bosch y Conde de Buñol, conservadores, y Pacheco, izquierdista.

En las dos secciones que á Elche corresponden, han obtedido votos: Sanjuan, 644; Rojas, 535; Pacheco, 518; Fernandez, 30; Arroyo, 24; Maison, nueve; Bushell, 5.

Si fuéramos á narrar incidentes de la elección y las diferentes opiniones que sobre ella emiten lo mismo las oposiciones como los partidarios de la situación, no tendríamos espacio bastante, aun llenando las columnas todas de EL VINALAPÓ; por lo tanto, hemos de concretarnos á referir los hechos mas salientes en cada una de las secciones.

Parece que en la quinta habia sido siempre costumbre el que la elección tuviese lugar en el salon de sesiones del Ayuntamiento, y así lo indicaban tambien una mesa y siete sillones que á su alrededor estaban allí colocados desde la tarde del sábado; los interventores constitucionales subieron el domingo á tomar posesion, y cayeron en el lazo que se les habia tendido; la elección no se verificaba allí, sino en la antecala de la Secre-

taria de Ayuntamiento, y al presentarse despues de las ocho de la mañana para ocupar sus puestos, negose el Alcalde á darles posesion, fundado en que no habian acudido cuando se les llamo en el momento fijado por la ley. Los amigos del señor Tari dicen que no pueden llamarse á engaño las oposiciones, puesto que ocho dias antes de la eleccion se sabia ya la variacion de local por un edicto fijado en el sitio público de costumbre; y añaden que es completamente inexacto que se adelantara el reloj del Ayuntamiento al dar las ocho de la mañana, como ha supuesto la prensa de Alicante, arguyendo en su apoyo que si hubiera existido intencion de cometer algun abuso ó trampa, lo mismo habria podido hacerse diez minutos antes que despues.

En la seccion sexta, el presidente, Sr. Anton, negose á dar posesion al interventor constitucional Sr. Guilsbert Sansano, fundado en que en las listas aparecian Gilabert y no Guilabert; y requerido despues por el elector Sr. Ganga, antes de que la eleccion comenzase, para que enseñara el fondo de la urna, alegó que no podia acceder á su deseo, en atencion á que ya lo habia hecho en el instante que la ley determina; de todo lo cual levantó la oportuna acta el Notario Sr. Ten.

Con *El Noticiero* de Orihuela hemos recibido un ejemplar de la memoria de la *Exposicion Regional* leida en el acto de constituirse la *Junta Protectora* el 25 del pasado Marzo.

Agradecemos en lo que vale tan fina como galante atencion.

Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de *El Eco de la Marina*, ilustrado semanario que se publica en Altea, con el cual establecimos gustosos el cambio, deseándole larga vida y muchas suscripciones.

Anoche se representó por segunda vez en nuestro Teatro, con mayor éxito, si cabe, que la primera, el precioso drama de D. Leopoldo Cano *La Pasionaria*, alcanzando igualmente esmerada ejecucion y siendo muy aplaudidos todos los artistas.

Accediendo galante el actor cómico Sr. Garcia á un ruego de nuestro querido Director, puso en escena, como fin de fiesta, el bonito juguete titulado *Las dos joyas de la casa*, que agrado en extremo al público y fué motivo á que alcanzaran una verdadera ovacion en su desempeño la bellísima Sra. Rodríguez y los Sres. Garcia, Gemila y Alfonso.

El jueves se representará la tan aplaudida comedia *Las travessuras de Juana*, en la que tanto se distingue la bella y simpática primera actriz Sra. D.^a Asencion Sanjuan. Dada la reputacion de la obra y el aprecio que se dispensa á su protagonista, esperamos se verá nuestro coliseo sumamente concurrido.

Hora era ya de que entrasen de lleno en su epoca las ricas aguas del *Planet*, que tanto bien han reportado á esta ciudad desde la inauguracion de sus fuentes.

Hemos tenido el gusto de oír á los mas acreditados facultativos asegurar que no son tan fuer-

tes como en el año anterior, sin duda por causa de la tuberia que las conduce, de la cual se ha desprendido completamente la brea que contenia, llegando el agua en su estado natural.

Nos apresuramos á poner en conocimiento del público, que habiendo aumentado considerablemente el manantial de donde proceden, y próxima la empresa á terminar el compromiso de abastecer las máquinas y obras del ferro-carril de Alicante á Murcia, ha determinado hacer una rebaja en los precios al por menor y poner un carro que la repartirá á domicilio.

En este estado las cosas, seria muy conveniente que los señores propietarios cediesen acometidas á las casas por donde pasa la tuberia general, como se hizo en la inauguracion.

Confiamos en que la empresa accedera á este ruego que se encamina solo al bien de la poblacion.

Hemos tenido ocasion de ver una hoja impresa copia de un acto de conciliacion entre personas visibles de la localidad. Creemos que solo á un olvido, se debe la falta de atencion de no habernos enviado un ejemplar siquiera.

El apreciable colega de Novelda *El Tío Gebia*, nos ha dispensado la honra de trasladar á sus columnas el artículo que con el título de *Oh tiempos, oh tiempos!* escribió nuestro querido director Sr. Sansano para el penultimo número de *EL VINALAPÓ*.

Con motivo del aniversario de la constitucion de la sociedad de la misa de once, hoy, y en el momento de repartir nuestro número, se cantará una solemne misa mayor con acompañamiento de orquesta por la que dirige D. Camilo Blasco.

La banda de musica de D. Antonio Sanchez tocará tambien durante la que se rezará despues, y de la cual toma el nombre la sociedad que indicamos.

Al anochecer del martes, y en el sitio llamado *Terreguero*, se hallaban tres niños entretenidos en socavar la tierra pendiente formando una cueva, momentos despues de una menuda lluvia, hundíendose aquella de repente y sepultándose en su cavidad uno de ellos llamado Joaquin Gonzalez, fue extraido cadáver á los pocos momentos, resultando los otros con algunas heridas.

En varias ocasiones hemos denunciado la negligencia de los padres en pró de la cultura de la poblacion y nuestras quejas no han sido atendidas, teniendo hoy que lamentar el deplorable suceso que comentamos.

Ha sido trasladado á la estacion telegráfica de la via ferrea de Crevillente, el oficial que desempeñaba la de esta ciudad D. Juan José Garcia, sustituyendole en su cargo D. Jose Sanchez Sulvache.

Quita-Besares.

RAMILLETE ELECTORAL.

Mandaba un amigo nuestro, persona respetable y de bastante valia, á todos sus colonos á las urnas electorales encargándoles muy eficazmente todo cuanto habian de hacer. A uno de ellos, en particular, le encargó tantas veces que llevase cuidado no le cambiasen la candidatura, que éste amoscado le contestó:

—¿Pues acaso ha crecido V. que los labradores somos tontos? Ya, ya se lo que me tengo que hacer, que bastantes veces he votado.

En efecto, fuese el buen ciudadano, como le llamaria un democrata á hacer uso de su derecho, mas al llegar al colegio, un chusco de los que no faltan en estos casos, le pregunta si lleva papeleta para votar: nuestro hombre, algo escamado, le enseña, pero sin soltarla, la que su principal le habia entregado; mas el chusco era de humor y dijo al labrador:

—Eso que V. tiene es la papeleta para poder votar y debe V. guardarla para el último dia, las candidaturas son estas;— y le entregó una de las que tenia en la mano, la cual depositó en la urna con la mas completa libertad.

Volvióse el bueno del labrador con la gran satisfaccion de haber campado tres gustos á un tiempo: el de su amo, el del chusco que le cambió la candidatura y el styro.

Llega á la casa de su principal con el propio orgullo de haber llenado fielmente su cometido; mas, como era consiguiente preguntóle éste si le habian cambiado la papeleta, á lo que contestó:

—¡Caramba, D. José! ¿No le he dicho á usted que yo no tengo un pelo de tonto? La papeleta que V. me entregó no han tenido habilidad para quitármela ni cambiármela, y en prueba de ello... aquí la tiene V.

—¡¡Cómo!!—exclamó con mal ceño su amo—¿entonces con cual has votado?

—Pues con una que me han dado allí.

—¡Hombres, se ha lucido V.

—No se incomode V., D. José, que si es necesario volver y pondré esta que V. me ha dado.

—Justo, vaya V. por segunda vez á votar y lo envuelven en una causa criminal que lo fastidian.

—¡Ca! no lo crea V... han ido otros por segunda vez estando yo allí y solo les han dicho: «usted ya ha votado» y se han marchado tranquilamente á su casa.

—¿Si, eh? pues mira, puedes marcharte, que no tengo gana de tomar mas disgusto.

Si serian expertos estos labradores!

..

En un colegio electoral:

Presidente.—¿Cómo se llama V.?

Elector.—Fulano de tal.

Un interventor.—El señor ha votado ya, y por lo tanto la ley no le permite emitir su voto dos veces.

Otro interventor de oposicion.—Es muy extraño que esto suceda y precisamente en nuestros votos.

El presidente.—Pues no debe V. extrañarlo, porque en las elecciones anteriores, que ocupaba V. mi puesto y yo el que V. ocupa, no eran las diez de la mañana cuando no quedaba un elector de los nuestros que no hubiese votado sin venir al colegio; conque ya ve V. si hay diferencia.

El interventor de oposicion.—Sí, sí, ya me hago cargo;—y salió tranquilamente del colegio diciendo para sus adentros, donde las dan las toman.

Entre labradores:

—¿Chico, tú has votado?

—Hombre—le contesta el otro—qué había de hacer mas que votar?

—¿Y á quién has votado para diputado?

—Al alcalde—contestó el otro muy satisfecho.

Quando en unas elecciones trabaja la oposicion, suelen decir los guasones: ¡buena será la funcion!

JOSÉ PEREZ.

COMUNICADO.

Sr. Director de El VINALAPÓ.

Elche 24 Abril 1884.

Muy señor mio: Suplico á V. se sirva insertar en el periódico de su digna direccion las siguientes líneas que, á la vez que para esponer la situacion relativamente atrasada del gremio de barberos de esta ciudad, sirvan como justificante del *modus vivendi* que el indicado gremio desea adoptar en lo sucesivo.

Cuenta la ciudad de Elche con veinte establecimientos de barberia y peluqueria y aunque este número es insignificante atendiendo á la localidad, todos á una vez se quejan de que no está compensado el trabajo con los rendimientos que proporciona; ¿es, ó no, fundada esta queja? afirmativa es nuestra opinion y procuraremos demostrarlo.

Sabido es por la generalidad del público que la mayoría de los indicados establecimientos hallanse montados á la altura de los de las primeras capitales, ofreciendo á sus parroquianos un servicio tan esmerado como en aquellas pudieran ofrecerles; ahora bien, si los dueños de las bar-

berias y peluquerias no perdonan desvelos ni sacrificios para el buen servicio y comodidad del público; si los dueños de las barberias y peluquerias satisfacen una matrícula tan crecida como en otras localidades donde su trabajo es mas pagado, ¿por qué el público no remunera mejor esos servicios? eso esperamos de su parte, pues ya que todo progresa en rededor nuestro y la antigua Illici cuenta con todos los adelantos de las modernas capitales, hora es ya de que sacudiendo la sátira á que sugetaban sus actos nuestros abuelos nos pongamos al nivel de los tiempos que coremos.

Al dirigir, señor Director, desde las columnas de su digno periódico una arrojosa escitacion á mis compañeros creo que el primer paso que se debe dar, salvo su opinion, para mí muy respetable, es suprimir las antiguas iguales y sujetar nuestros servicios á la siguiente tarifa:

Servicio en el establecimiento.

	Reas.	Cent.
Afeitarse	1	20
Cortarse el pelo	1	25

Servicio á domicilio.

Una vez á la semana	1	0
Dos id. id.	2	0
Tres id. id.	3	0
Cuatro id. id.	4	0

Rizado, limpiado de cabeza y demás servicios á precios convencionales.

Llevado á la practica este proyecto creo que los honrados industriales, á cuyo gremio me honro pertenecer, verian satisfechas sus legítimas aspiraciones y podrian vivir, sino en la abundancia, en un justo medio que les permitiera cumplir con las obligaciones que como jefes de familia y como contribuyentes tienen contraídas.

Agradeciéndole de antemano el favor que con la insercion de este escrito me dispensa, se ofrece de V. afectísimo S. S. Q. S. M. B.,

V. O.

Basatiempos.

CHARADA.

á M...

«Todo, no tienes segunda tercera»
Dice tu prima una. (¡Quién lo creyera!)

M. MONTENEGRO.

Solucion enviada á la del número anterior por

las Sras. Matilde Morales, de Elche, y Cármen Montenegro, de Almansa:

CO-RRE-O.

Solucion enviada al *Enigma* del número anterior por las Sras. Matilde Morales y Trinidad Santamaria, de Elche, y por D. Manuel Montenegro, de Almansa:

RA-MO-NA.

FUGA DE VOCALES.

J. u. d. e. r. n. t. e. s.
Q. . . b. e. n. t. g. . . c. s. r. m.
T. m. d. r. d. j. q. . n. n. s.
Y. y. l. d. j. q. . p. r. s.

Solucion enviada á la del número anterior por las Sras. Matilde Morales, de Elche y Encarnacion d'Aigueville, de Novelda; por D. Miguel Perez, de Valencia; por D. J. Gomez, de Madrid, y por D. Manuel Montenegro, de Almansa:

Son tus labios un rubi
Partido por gala en dos,
Arrancado para tí
De la corona de Dios.

FUGA DE CONSONANTES.

.o. e. i. e. o. . a. i. e. a. e. a. e. u. i. o.
.o. u. a. a. i. e. e. i. u. a. e. o. i.
.o. a. e. i. o. . a. e. i. o. . e. a. o. a. o.
.i. e. . e. a. e. . e. e. o. !

Solucion enviada á la del número anterior por la Srta. Matilde Morales, de Elche, y por D. Manuel Montenegro, de Almansa:

Hoy el cielo y la tierra me sonrien
Hoy llega al fondo de mi alma el sol,
Hoy la he visto, la he visto y me he mirado
¡Hoy creo en Dios!

GEROGLÍFICO-PSCHUTT.

Cupido 3 % B.

Solucion enviada al del número 8 por la señora D.ª Teresa Boñil de Gomez de Mazparrota y la Srta. Manuela Campello, de Elche; y por don Manuel Montenegro, de Almansa.

PIENSA MAL Y ACERTARÁS.

Espectáculos.

TEATRO.—El magnifico drama en tres actos y en verso, *La Pensionaria*.
El juguete cómico. *El secreto en el espejo*
A las ocho y media de la noche.

ALICANTE:

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE A. REUS.
Jorge Juan, números 11 y 13